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LIMARINOS EXPONEN SUS PROPUESTAS AL RESPECTO

MUNICIPIOS APUESTAN POR 
MAYOR DESCENTRALIZACIÓN

A decir de alcaldes de la provincia del Limarí, no sería suficiente con el proceso actual de 
descentralización que implica que se traspasen mayores competencias a las regiones a través 
de los gobiernos regionales. Desde las asociaciones municipales aclaran que son las alcaldías 
las que deberían tener cada vez más facultades administrativas y financieras. 03
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Altos costos de producción complican 
a la agricultura familiar montepatrina

EXPECTATIVAS DE AGRICULTURA FAMILIAR PARA EL 2023

Aunque reconocen que contarán con agua para el riego –a 
alto costo- esta temporada tiene nuevos ingredientes para la 
preocupación de los campesinos montepatrinos: los elevados 
costos de produción que no hacen rentables los precios y 
frutas y hortalizas locales

Si bien actualmente pueden ase-
gurar que cuentan con el agua que 
les garantice al menos pensar en 
tener una buena cosecha para las 
temporadas que vienen, ahora son 
otros factores los que complican a 
la agricultura familiar campesina en 
su objetivo de producir alimentos y 
generar estabilidad económica en 
su sector.

Pero otros factores se interponen en 
el camino de los pequeños agricultores, 
que pueden complicar las próximas 
cosechas de los rubros que les gene-
ran mayor rentabilidad y estabilidad.

Uno de los factores que juega en 
contra de los campesinos es el ele-
vado costo de producción, tanto de 
insumos, como del agua para el riego.

Al respecto, el secretario del Sindicato 
Campesino de El Palqui, en la comuna 
de Monte Patria, Fidel Salinas, aseguró 
que “el consumidor está comprando 
menos, ahora no compran en cantidad 
como antes, sino que muy poco. Antes 
compraban más volúmen, ahora son 
muy específicos en lo que llevan. Por 
ejemplo ahora compran los melones 
más chicos, los que están más dañados, 
no como antes que la gente buscaba 
el más grande. Eso afecta las ventas 
de los pequeños productores”.

Con respecto a la producción frutos 
secos, indicó que estarían al mismo 
precio del año pasado, pero con costos 
de producción más elevados, producto 
de la inflación anual.

“El mercado quiere que nuestros 
precios sean los mismos, pero nuestros 
costos de producción son más altos. 
Igual nuestros agricultores tienen 
compromisos asumidos que son muy 
altos, y no pueden vender al mismo 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Monte Patria

Dirigentes advierten que los altos costos de producción pueden afectar al sector de la agri-
cultura familiar campesina
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precio, porque no son atractivos co-
mo para cubrir los costos de agua, 
mano de obra, costos energéticos, 
combustible y transporte, o insumos 
agrícolas. Todo está mucho más caro”, 
aseguró el dirigente gremial.

Señaló que aunque hay productores 
que ahora pueden tener mejor cosecha 
que años anteriores, tienen el incon-
veniente de que no hay suficientes 
compradores.

PRECIOS LÍQUIDOS

Apuntó que otro de los problemas 
que enfrentan es el precio del agua 
de riego, la que ha aumentado mucho 
en el último año. 

“El agua también subió y eso eleva 
el costo del producto final. El agua ya 
no es la primera preocupación, porque 
el año va a salir como ‘raspando’, pero 
ahora no sabemos cómo vamos a 

poder poner nuestros productos en el 
mercado, por cuestiones de precios”.

Consultado acerca del trabajo or-
ganizativo para enfrentar el 2023, 
Salinas reconició que han tenido más 
apoyo y presencia por parte de los 
representantes de los organismos 
técnicos del Estado, con quienes han 
acordado un trabajo más concreto, 
aunque advirtió que las ayudas todavía 
no son permanentes o continuadas, 
sino muy focalizadas y esporádicas.

Indicó como una petición permanente 
la que tiene que ver con semillas, 
insumos y hasta mejoramiento del 
riego.

“También estamos llamando a que se 
armen las mesas campesinas, tanto 
las comunales como las provinciales 
y regionales, para discutir la proble-
mática del rubro, para organizarnos 
bien y que podamos afrontar con base 
la próxima temporada”, puntualizó.

“EL MERCADO QUIERE 
QUE NUESTROS PRECIOS 
SEAN LOS MISMOS, PERO 
NUESTROS COSTOS DE 
PRODUCCIÓN SON MÁS 
ALTOS. IGUAL NUESTROS 
AGRICULTORES TIENEN 
COMPROMISOS ASUMIDOS 
QUE SON MUY ALTOS”

FIDEL SALINAS
SECRETARIO SINDICATO 
CAMPESINO DE EL PALQUI

GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

Hoy, el Evangelio nos muestra 
que Jesucristo, verdadero Dios y 
verdadero hombre, es indefinible 
porque abarca las realidades divi-
nas y humanas. Si Jesús hubiera 
respondido a los discípulos de 
Juan, revelándoles que Él era 
un profeta, un enviado de Dios 
o un maestro de una doctrina 
desconocida, habría respondido 

con la verdad, pero en forma 
incompleta. Por eso, prefirió no 
responder con palabras, sino 
con hechos. Después de curar 
a los enfermos, dar vista a los 
ciegos y echar a los espíritus 
impuros de los poseídos, les 
respondió a los discípulos: 
“Vayan y cuenten a Juan lo 
que han visto y oído”. Jesús 
se define por sus obras. Por 
otra parte, aquellas curacio-
nes milagrosas eran la obra 
esperada del Mesías, que ya 
había anunciado literalmente 
el Profeta Isaías.  Jesús es el 

Mesías, el Salvador prometido. 
Junto con los milagros, una 
de las señales de la llegada 
del Reino es el anuncio de 
la salvación a los pobres. La 
Iglesia, siguiendo el ejemplo de 
Jesús, a lo largo de los siglos 
ha atendido especialmente a 
los más necesitados. El papa 
Juan Pablo II insistía en la res-
ponsabilidad de los cristianos 
ante situaciones de pobreza 
creadas en la sociedad, dice: 
“El egoísmo y la dominación son 
tentaciones permanentes. Se 
hace necesario discernir cada 

vez con mayor profundidad 
para comprender la raíz de 
las situaciones de injusticia. 
La atención de la Iglesia se 
dirige a los nuevos pobres: los 
minusválidos, los ancianos y los 
marginados, para conocerlos, 
ayudarlos, defender su puesto 
y su dignidad en una sociedad 
endurecida por la competencia 
y el atractivo del éxito”. Y el 
papa Francisco denuncia la 
injusticia y la pobreza, y ha-
ce de ellos uno de los temas 
centrales de sus homilías. En 
este tiempo de preparación 

espiritual para la celebración de 
la próxima Navidad, es bueno 
trabajar la virtud de la paciencia, 
para que sepamos luchar con 
perseverancia contra nuestros 
defectos, y nos volvamos más 
comprensivos y pacientes con 
quienes nos rodean; que re-
conozcamos a Jesús como el 
único Mesías, el Salvador, que 
trae la Buena Nueva a los po-
bres, que seamos más solidarios 
con nuestros hermanos más 
necesitados, especialmente en 
este tiempo que vive nuestra 
sociedad chilena.

Jesús, el Mesías, el Salvador
Domingo III de Adviento Mt. 11. 2-11
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Alcaldes del Limarí apuestan por mayor 
descentralización y traspaso de competencias

ESPERAN RESPUESTAS FAVORABLES A SUS PLANTEAMIENTOS

La descentralización implica 
que se traspasen mayores 
competencias a las regiones 
a través de los gobiernos 
regionales, pero esto no sería 
suficiente, ya que, desde las 
asociaciones municipales 
aclaran que son los 
municipios los que deberían 
tener esas facultades.

Durante este viernes se llevó a cabo 
una reunión entre los representantes 
de la Asociación de Municipios de la 
región de Coquimbo y la Asociación 
de Municipalidades Rurales del Norte 
Chico, esto con el objetivo de poner 
sobre la mesa el tema de la descentra-
lización y el traspaso de competencias, 
luego que pasara un mes desde que 
la Subsecretaría de Desarrollo Social 
(Subdere) abordara la situación a 
nivel macro en una cita con más de 
setenta asociaciones de municipios 
del país en la Moneda.

En esta línea, esta significativa re-
unión permitió dar el pie inicial para 
considerar modificar las actuales 
competencias, es decir, no solo darle 
atribuciones al Gobierno Regional, sino 
que también a los municipios, quienes 
después de todo, serian quienes más 
conocen las necesidades de cada 
comuna y su población.

Ante esto, el Presidente de la 
Asociación de Municipios de la región 
de Coquimbo y Alcalde de la comuna 
de Vicuña, Rafael Vera, señaló, “esto es 
para que exista una descentralización 
de verdad ya que no podemos pensar 
que desde la capital regional se van 
a tomar todas las decisiones cuando 
quienes mejor conocemos el territorio 
somos los alcaldes de las diferentes 
comunas, particularmente las más 
aisladas, las rurales, donde efecti-
vamente no llegan las autoridades 
de mayor rango y a partir de eso no 
tienen la posibilidad de conocer lo que 
está ocurriendo en nuestro territorio”.

Por su parte, la Vicepresidenta de la 
Asociación de Municipios Rurales, se-
cretaria de la Asociación de Municipios 
y alcaldesa de la comuna de Río 
Hurtado, Carmen Juana Olivares, 
planteó a El Ovallino que se reunieron 
para poder analizar la reunión del 

LORETO FLORES ARDILES 
Provincia de Limarí

Este viernes ediles se reunieron y coincidieron en que las comunas debían ser tomadas más en cuenta en el traspaso de competencias.

CEDIDA

mes pasado, la cual se ejecutó en la 
capital del país.

“Tras el análisis, nosotros le pu-
simos énfasis a que realmente la 
descentralización se produzca y con 
ello nos referimos a que no solo se le 
entreguen facultades a los gobiernos 
regionales, sino que a las municipali-
dades, que es donde realmente llegan 
las necesidades de los habitantes y 
en el caso que no se realice en las 
municipalidades que sea en las aso-
ciaciones, ya que tenemos suficiente 
experiencia y solidez, por lo menos en 
la región. Por ello, esperamos como 
directorio que la descentralización 
llegue efectivamente a los territorios”, 
enfatizó.

MODIFICACIÓN EN LA DISTRIBU-
CIÓN DE RECURSOS

Asimismo, la alcaldesa de Río Hurtado 
plantea que ciertos organismos siguen 
siendo muy centralizados, por lo que 
se espera que estos también sufran 
las modificaciones correspondientes. 
“Esperamos que organismos como 
por ejemplo, el Instituto Nacional 
desarrollo Agropecuario (INDAP) y la 
Subdere sean más descentralizados 
y que los recursos sean distribuidos 
directamente y asignados a los muni-
cipios y no que sean solo concursables 
a nivel nacional”, recalcó.

“Como municipios, para nosotros es 
súper importante la inversión pública 
(…) esperamos que la descentralización 
se produzca en la distribución del 

fondo común municipal, para que las 
municipalidades más pequeñas tengan 
posibilidades de tener profesionales 
e inversión pública suficiente”.

Sobre el mismo tema, el alcalde 
de Monte Patria, Cristian Herrera, 
también entregó sus impresiones 
sobre esta posibilidad de descen-
tralizar las decisiones que se toman 
desde el gobierno central. “Creo que 
lo importante siempre es avanzar a 
que los municipios no sean un simple 
ejecutor de programas, sino que se 
transformen en gobiernos locales, 
creo que eso es fundamental. Lo que 
pasa actualmente es que el Congreso, 
el Ejecutivo generan programas y 
estos llegan a los municipios para 
que sean implementados, pero mu-
chos de estos programas no vienen 
ni siquiera con financiamiento, por 
eso es fundamental que la descen-
tralización venga acompañada con 
financiamiento y atribuciones, para 
contratar el personal adecuado e ir 
cumpliendo esos nuevos objetivos”.

RÍO HURTADO
Actualmente, en palabras de la 

alcaldesa, la comuna de Río Hurtado 
posee una importante deficiencia 
en recursos, por ello, si ocurriese 
la descentralización, propuesta por 
Gobierno del Presidente Gabriel Boric, 
se podrían distribuir los dineros en lo 
que realmente necesitan los riohur-
tadinos y riohurtadinas.

“Principalmente tenemos mucha 

necesidad de mejoramiento vial, con-
tamos con caminos que no cumplen 
con las necesidades que tiene la 
comunidad, por lo tanto, necesitamos 
inversión vial, también fortalecer las 
telecomunicaciones y la inversión en 
salud, debido a que tenemos solo un 
Cesfam y un médico y nuestro territo-
rio es muy amplio para ese número”.

MONTE PATRIA
Por otro lado, en la comuna de los 

valles generosos, el alcalde Herrera, 
planteó, “como municipios deberíamos 
avanzar y operar en otros sistemas, 
como por ejemplo, en que nuestra 
comuna de Monte Patria tenga una 
bencinera municipal, y así poder ir 
cubriendo los espacios que dejan 
las empresas privadas, que no se 
interesan  muchas veces en cubrir 
clientes en comunas más pequeñas 
como las nuestras. Ojalá que esta 
descentralización sea un primer paso 
para poder consolidar los gobiernos 
locales y que venga principalmente 
con recursos suficientes”, dijo.

Por último, la alcaldesa riohurtadina 
se mostró optimista con esta reunión, 
“espero que con esta primera instan-
cia de trabajo el Gobierno considere 
la voz de las comunas rurales (…) 
nunca antes se había citado a las 
asociaciones a hablar de esta materia 
en la Moneda, así que nosotros como 
alcaldes rurales y asociaciones valo-
ramos mucho que se haya dado esta 
primera instancia”, finalizó.
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Cineasta montepatrino gana Festival de 
Rengo con documental sobre Pampa Grande

MAXIMILIANO VIDAL NARRA PARTE DE LA HISTORIA DE SU FAMILIA

Con un documental que narra 
la vida de Luis, un niño de 12 
años que se va quedando solo 
en un pueblo precordillerano, 
producto de la migración a 
la ciudad, el joven cineasta 
montepatrino Maximiliano 
Vidal ganó el premio a mejor 
director de documentales en 
el certamen fílmico de Rengo

En el recientemente finalizado 
Decimoctavo Festival Nacional de 
Cine de Rengo, una producción sobre 
la vida rural de Monte Patria tuvo un 
lugar especial: su realizador ganó el 
premio al Mejor Director en la categoría 
Cine Documental Nacional.

Se trata de la película de 23 minutos 
“El niño que tenía un pueblo”, del más 
joven de los realizadores presentes 
en la competencia, Maximiliano Vidal 
Michea, nacido en la comuna de Monte 
Patria y quien filmó junto a su equipo 
de producción parte de la historia y 
vivencias de su familia, en la localidad 
rural de Pampa Grande. 

La pieza busca visibilizar la migra-
ción del campo a la ciudad, a partir 
de la vida cotidiana Luis, un niño de 
12 años que ve cómo su pueblo se 
va vaciando, quedando en el olvido, 
aunque para él está lleno de identidad 
y de sentido.

Luis, protagonista de la cinta, estu-
diante del Colegio Los Conquistadores 
y primo del director, comparte la misma 
felicidad y orgullo, por contribuir a 
mostrar la realidad de las localida-
des campesinas, patio trasero de las 
ciudades, pese a tener tanta belleza, 
abundancia y sabiduría que no siempre 
se reconoce. 

Vidal Michea desde los tres años de 
edad vive en la ciudad de Chillán, aun-

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

La pieza fue reconocida con el galardón a Mejor Director en la reciente edición del FECIR 2022
CEDIDA

que visitan Monte Patria en vacaciones 
o para las fiestas. A sus 23 años y 
recién egresado de la Universidad de 
Chile como Realizador Audiovisual de 
Cine y Televisión, se vio sorprendido 
por este reconocimiento a mejor 
director.

“Cuando me dieron la noticia, no lo 
podía creer, es el premio más impor-
tante luego del de Mejor Película, y 
estaba entre medio de puros direc-
tores con trayectoria, estudios… lloré, 
porque es bonito demostrar que se 
puede. El premio me convierte –su-
puestamente- en el mejor director 
documentalista del año y eso es una 
alegría y un compromiso”, explica el 
cineasta entre risas.

Destacó que decidió retratar la vida 
del campo porque hay mucha gente 
que en realidad no sabe que existen 
estas realidades y estas maneras 
de vivir.

“Por ello es super importante mos-
tralas al mundo, porque si la vida en 
la ciudad es importante, también lo 
es la vida en un pueblo. Mi objetivo 
era poder empoderar al pueblo y a 
su gente, para que puedan valorar 
más su territorio, la vida que tienen, 
porque la migración del campo a la 
ciudad cada vez es más grande, en-
tonces, mucha gente no se da cuenta 
de lo valioso y lindo que es vivir en 
el campo y que a pesar de que Luis 
vive practicamente solo, él es feliz”.

PRODUCCIÓN
Soble el filme, Vidal explica que 

tuvo una producción de tres años, 
y que contó con un apoyo logístico 
de la Universidad de Chile que pudo 
representar el 20% del costo de 
realización, mientras que el resto 
salió de cada uno de los integrantes 
del equipo.

“Fue un proyecto que nos ganamos 
como estudiantes. El documental 
lo realizamos por varios años y lo 
filmamos en 2019, durante casi una 
semana y media de rodaje en Pampa 
Grande, y apenas en marzo de este 
año lo tuvimos editado y listo”.

El equipo lo integraron Vidal como 
director, Verónica Catalán, como jefe 
de sonido y asistencia de montaje, 
y Gabriel Mena, que hizo fotografía 
y parte de la producción. 

“Es muy bonito trabajar en equipo, 
porque nos tocó hacer de todo. A pesar 
de que éramos poquitos sentimos 
que hicimos mucho”, indicó. 

“El Niño que tenía un pueblo” seguirá 
concursando en otros festivales en 
Chile y el extranjero, y estará dis-
ponible para el público en distintas 
localidades e instancias, según ha 
adelantado el mismo director.

“FUE UN PROYECTO 
QUE NOS GANAMOS 
COMO ESTUDIANTES. 
EL DOCUMENTAL LO 
REALIZAMOS POR VARIOS 
AÑOS Y LO FILMAMOS 
EN 2019, DURANTE CASI 
UNA SEMANA Y MEDIA 
DE RODAJE EN PAMPA 
GRANDE”

MAXIMILIANO VIDAL
CINEASTA MONTEPATRINO
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Avanza declaratoria del paisaje cultural 
del pisco como patrimonio de la Humanidad

INTENSO TRABAJO

El paisaje del pisco podría ser el primer paisaje vitivinícola de las Américas en 
obtener esta declaratoria, por eso en la región, encabezados por Pisco Chile AG se ha 
organizado una serie de actividades para esta semana.

Desde Pisco Chile sostienen que el 
impacto multisectorial que entregará 
este sello a la imagen región, al 
turismo, comercio, al mundo cul-
tural, de las artes y el patrimonio, 
le otorgará un “sello regional” único 
a la Región de Coquimbo. 

Un taller que reunirá a los actores 
del turismo regional programado 
para el jueves 15 de diciembre, y 
la “Cumbre Pisco Orgullo Chileno: 
Rumbo a la declaratoria mundial 
de la Unesco como paisaje cultural 
vitivinícola”, que se va a realizar el 
viernes 16, a partir de las 11:00 
horas, en el Salón Gabriel González 
Videla del Gobierno Regional, son las 
principales actividades programadas 
para el mes de diciembre. 

En los eventos programados es-
tarán presentes expositores de lujo 
en el ámbito nacional e internacio-
nal, como Pablo Lacoste, Profesor 
Titular USACH, Doctor en Historia 
- Universidad de Buenos Aires, 
Doctor en Estudios Americanos - 
Universidad de Santiago. Autor del 
libro “El Pisco nació en Chile”; Nicolás 
Cañas, Arquitecto Universidad 
Central, Magíster en Arquitectura 
PUC. Más de 15 años de experien-
cia en gestión y puesta en valor 
del patrimonio cultural chileno; 
Amparo Henríquez, Arquitecta de 
la Pontificia Universidad Católica 
de Chile, Magíster en Arquitectura 
Sustentable y Diplomado en BIM. 

CUMBRE DEL PISCO, 
ORGULLO CHILENO. 

La Cumbre del Pisco, espera reunir 
a los principales actores públicos y 
privados de la región, con el objetivo 
de avanzar y darle más soporte y 
estructura técnica a todo el trabajo 
que está realizando la Asociación de 
Productores de Pisco, Pisco Chile 
AG, en conjunto con Corfo. 

Distintas áreas del conocimiento, 
la política, la academia, el desarrollo 

cultural y patrimonial, se darán cita 
este viernes en el Salón Gabriel 
González Videla; evento que ha 
despertado el interés de los prin-

cipales actores regionales. 
Con distintos paneles de expertos 

y expertas, la actividad será enca-
bezada por el Delegado Presidencial 

Rubén Quezada y el Presidente de 
Pisco Chile, para dar paso a los 
distintos paneles de expertos y 
expertas. 

Como el Panel gremios, universi-
dades, cultura y patrimonio donde 
participa Corfo, Seremi de Cultura, 
CIDERE, Universidad Católica del 
Norte y la Universidad Central. 
Para dar paso al segundo panel 
Parlamentarios, que contará con 
la presencia de la mayoría de los 
Senadores y Diputados de la Región 
de Coquimbo: Daniel Núñez, Sergio 
Gahona, Matias Walker, Marcos 
Sulantay, Juan Manuel Fuenzalida, 
Nathalie Castillo, Carolina Tello, 
Víctor Pino, Ricardo Cifuentes, Daniel 
Manouchehri. Y finalmente, el Panel 
Alcaldes y Consejeros Regionales, 
que contará con la presencia de los 
Alcaldes Rafael Vera de Vicuña, 
Hernán Ahumada de Paihuano, y 
la Alcaldesa Juana Olivares de Río 
Hurtado; y los representantes del 
Consejo Regional. 

El objetivo de este encuentro mul-
tisectoral es instalar la importancia 
de obtener esta declaratoria que 
solo será posible con el trabajo de 
todos los actores del territorio. 

TALLER DE TURISMO 
Orientado al sector turístico, busca 

instalar la oportunidad que repre-
senta generar una nueva veta de 
turismo de intereses especiales en 
la Región de Coquimbo, ya que está 
declaratoria le otorga un sello con 
impacto nacional e internacional, 
reforzando el desarrollo que ha 
venido experimentado la industria 
pisquera en términos del turismo 
enológico.

El objetivo de este encuentro multisectoral es instalar la importancia de obtener esta 
declaratoria que solo será posible con el trabajo de todos los actores del territorio. 

CEDIDA

La Serena
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EXTRACTO
REMATE. 

EL TERCER JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, ubicado en Rengifo N 240, rematará el día 28 de diciembre 
de 2022, a las 09:30 horas, los siguientes bienes: Inmueble ubicado en Avda. El Romeral s/n, Ovalle, inscrito 
a fojas 2198 N° 1698 del Registro de Propiedad del C.B.R. de Ovalle, del año 2012, mínimo para posturas 
$113.955.610; El lote 6 ubicado en La Serena, inscrito a fojas 2674 N° 1962 del Registro de Propiedad del 
C.B.R. de la Serena del año 2014, mínimo para  posturas $29.553.174; El lote 7, ubicado en La Serena, inscrito 
a fojas 2675 N° 1963 del Registro de Propiedad del C.B.R. de la Serena del año 2014, mínimo para posturas 
$29.553.174; El lote 7 ubicado en La Serena, inscrito a fojas 2676 N° 1964 del Registro de Propiedad del C.B.R. 
de la Serena del año 2014, mínimo para posturas $29.553.174; El lote 8 ubicado en La Serena, inscrito a fojas 
2677 N° 1965 del Registro de Propiedad del C.B.R. de la Serena, del año 2014, mínimo para posturas 
$29.553.174; El lote 9 ubicado en La Serena, inscrito a fojas 2678 N° 1966 del Registro de Propiedad del C.B.R. 
de la Serena, del año 2014 mínimo para posturas $29.553.174; y el derecho de Aprovechamiento de agua 
consistente en el uso de 0,5 acciones del Canal La Calera de la Hoya Hidrográfica del Rio Elqui, inscrito a 
fojas 150 bajo el N° 141 del Registro de Propiedad de Aguas a cargo del C.B.R. de Vicuña Paihuano del año 
2014, mínimo – para posturas $1.833.333, todos de propiedad e inscritos a nombre de la Sociedad Comercia-
lizadora de Riegos Limitada (SOCOR LTDA.). Interesados para tomar parte de la subasta deber n constituir 
garantía suficiente, con un vale vista del Banco Estado nombre del Tribunal, equivalente al 10% del mínimo. 
Demás condiciones en bases de la subasta y actualizaciones. Causa Civil rol N° C-1418-2019, caratulada 
BANCO DE “CREDITO E INVERSIONES CON SOCIEDAD COMERCIALIZADORA DE RIEGO.”
La Serena, siete de Diciembre de dos mil veintidós.-

ERICK BARRIOS RIQUELME.
SECRETARIO SUBROGANTE   

“Día del Psicólogo”: la importancia del 
bienestar y cuidado de la salud mental

DESDE 1968 SE CELEBRA EN CHILE

Hoy son muchos los profesionales que luchan en cada jornada para mejorar la calidad 
de vida de las personas, mediante diferentes procesos como la evaluación, diagnósticos 
y posterior terapia.

El pasado 9 de diciembre, se celebró 
el día del Psicólogo en Chile, reco-
nocido por el Colegio de Psicólogos 
nacional, que tiene como objetivo 
conmemorar la labor que realizan 
los médicos profesionales para la 
ciudadanía, con sus terapias y trata-
mientos para garantizar el bienestar 
y cuidado de la salud mental de la 
población.

Esta fecha se remonta a la crea-
ción del Colegio de Psicólogos de 
Chile, que un 9 de diciembre del 
año 1968, es fundada en el país 
gracias a la promulgación de la Ley 
17.033 del Ministerio de Educación 
Pública, que promovió la finalidad 
de la organización y permitió su 
funcionamiento en el país, otor-
gándole mayor énfasis al estudio y 
tratamiento de la salud mental en 
el territorio nacional.

Por ese motivo, Catalina Sepúlveda, 
psicóloga e intensivista del proyecto 
“Psicología Compartida”, manifestó 
a El Día, que uno de los motivos por 
los que este día es importante, es 
porque la salud mental es uno de 
los ámbitos que se ha ido dejando 
de lado por parte de las personas.

“En un mundo que se enfrenta 
a constantes crisis, el trabajo de 
los psicólogos de proteger la salud 
mental de las personas, es funda-
mental, ya que las necesidades de 
intervención de nuestra disciplina 
a nivel mundial son cada vez más 

altas, y eso nos pone frente a varios 
desafíos profesionales y humanos, 
por ello al reconocer y valorar pú-
blicamente a quienes promueven 
cambios positivos es esencial”, 
aseguró.

Siguiendo esa línea, la profesional, 
destacó la labor de cada uno de los 
psicólogos que trabajan cada día, 
por ello es fundamental aumentar 
el vínculo entre las personas y el 
bienestar mental.

“Nuestra principal tarea ha sido 
intervenir en diferentes contextos 
para ayudar a mejorar el compor-
tamiento de las personas, tanto a 
nivel individual como colectivo, el 
desafío es considerar en nuestro 
accionar el impacto que tienen esas 
intervenciones para la sociedad, 
porque la salud mental ya no es un 
tema exclusivo para unos pocos, 
es asunto de todos, es nuestro 
deber profesional acercarla a las 
personas”, señaló.

LA SALUD MENTAL EN CHILE
Un reciente estudio hecho por la 

Asociación Chilena de Seguridad 
(ACHIS) y la Pontifica Universidad 
Católica, reveló que 1 de cada 5 

personas sufre soledad, es decir que 
habitualmente el sujeto se siente 
aislado de la sociedad, lo que sig-
nifica una gran alza de problemas 
en la salud mental. 

La asesora del Subdepartamento 
de Salud Mental del Servicio de 
Salud de Coquimbo, Rosa Levi 
Adrian, comunicó a El Día, que el 
Covid-19 trajo consigo además de 
la enfermedad un aumento en la 
cantidad de casos de problemas de 
salud mental, pero también creció 
la búsqueda de ayuda.

“La pandemia ha traído un aumento 
de problemas de Salud Mental y se 
ha relevado el tema, lo que es muy 
significativo, porque se ha difun-
dido la necesidad de pedir ayuda 
cuando se atraviesan problemas 
de salud mental y los espacios 
donde se puede conseguir, tanto 
desde los sistemas de salud como 
de agrupaciones ciudadanas que 
han generado oportunidades de 
apoyo”, indicó.

Para  la  ps icó loga Cata l ina 
Sepúlveda, el panorama nacional 
en la salud mental está bastante 
lejos de ser prometedor, ya que 
Chile el segundo país del mundo 
que más ha empeorado debido a 
la pandemia, después de Turquía.

“Ya con el estallido social se hi-
cieron visibles no sólo demandas 
sociales, sino también emocionales, 
pero debido a la emergencia sanita-
ria muchas personas que padecían 
problemas mentales tuvieron que 
poner en modo avión sus necesida-
des, y eso generó un agravamiento 
de su condición basal, para quienes 
sufren depresión o ansiedad social, 
el encierro fue un alivio, pero el 
regreso a la normalidad volvió a 
activar sus síntomas”, señaló.

Por su parte, la Seremi de Salud, 
Paola Salas, afirmó a El Día, que la 
visión de este gobierno es tener a 
la salud mental como una prioridad, 
para asumir la responsabilidad de 
generar una política que permita 
dar soporte colectivo a las personas 
cuando lo requieran.

“Los mecanismos de acción van 
a ser trabajar en base a los deter-
minantes sociales y evaluar las 
condiciones de vida de las personas, 

como estos impactan en la salud 
mental de la población, bajo un 
modelo comunitario y preventivo, 
incorporando la perspectiva de gé-
nero y derechos humanos”, aseguró 
la autoridad.

PROTEGER LA MENTE
“Los problemas de Salud Mental 

están influidos por los determinantes 
sociales, que explican la aparición y 
la evolución de los trastornos, no se 
trata solo de tratamientos psicoló-
gicos, debemos poder cambiar las 
condiciones laborales, habitaciona-
les, de acceso a espacios públicos, 
las redes de apoyo, etc.”, comunicó 
Rosa Levi Adrian, del Servicio de 
Salud de Coquimbo.

Según Catalina Sepúlveda, una 
de las necesidades más grandes 
para la ciudadanía, es el bienestar 
mental, por ello es esencial que 
las personas comprendan que los 
problemas de este ámbito son igual 
de potentes que los de cualquier 
otra área.

“La salud mental es igual de im-
portante que la física, si un dolor 
de espalda nos limita y nos impide 
funcionar bien, un problema mental 
como el estrés también, por eso hay 
que tener conversaciones honestas 
y compartir con la familia, amigos, 
entorno laboral, y hablar de cómo 
nos sentimos, y no sólo eso, validar 
las emociones y crear espacios 
para gestionarlas de forma sana”, 
expresó la profesional.

Por último, la Seremi de Salud hizo 
hincapié en que la ciudadanía tenga 
mayor confianza en las autoridades, 
puesto que la salud mental es una 
prioridad para este gobierno. 

“Lo que esperamos como gobierno 
es al menos sacar dos leyes, una de 
salud mental integral, que se espera 
para el próximo año, y la segunda al 
menos la construcción del proyecto 
de ley sobre personas en el espectro 
autista, donde la idea es promulgar 
esta ley, por esto invito en general 
para que la salud mental venga a 
ser una prioridad en la región, como 
es en todo el gobierno que tenemos 
en adelante por parte de nuestro 
presidente”, comunicó.

La Serena
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Regantes de Recoleta inauguran 
proyecto para mejorar eficiencia hídrica

CASI 300 METROS DE CANAL ABOVEDADO

Un proyecto de abovedamiento de 290 metros del canal matriz Recoleta inauguraron usuarios 
y autoridades

CEDIDA

Autoridades destacaron 
la relevancia de la obra, 
producto del trabajo público-
privado que beneficia a 450 
agricultoras y agricultores de 
Ovalle.

Con el propósito de hacer un uso 
más eficiente del recurso hídrico, 
especialmente frente a la crisis hídrica 
y climática que ha afectado a la zona 
desde hace más de 14 años, los re-
gantes de la Asociación de Canalistas 
Embalse Recoleta (ACER) junto a 
autoridades de la Comisión Nacional de 
Riego (CNR), inauguraron el proyecto 
de abovedamiento de 290 metros del 
canal matriz Recoleta, obra bonificada 
con $207 millones mediante el llama-
do 07-2020 “Concurso Nacional de 
Calidad de Aguas” de la Ley de Riego.

En la ocasión, los asistentes también 
recorrieron las obras que benefician 
a 450 agricultoras y agricultores 
de la comuna pertenecientes a esta 
organización de usuarios de aguas.

Sobre este importante hito, el 
Coordinador Zonal Norte Chico de la 
CNR, Álvaro Espinoza, destacó que 
“estamos en terreno, inaugurando 
la obra del canal matriz Recoleta, 
iniciativa bonificada por la Comisión 
Nacional de Riego, que tiene una gran 

Ovalle

importancia para la agricultura de la 
zona. Este trabajo público-privado 
permite evitar las pérdidas en la zona 
y mantener la agricultura”.

“Hemos enfrentado 14 años de 
sequía y si bien el invierno pasado 
trajo un alivio, estas obras son muy 
necesarias para ayudar y mantener 
a las y los pequeños agricultores que 
con su trabajo aportan a la seguri-
dad alimentaria del país”, puntualizó 
Espinoza.

En tanto, el presidente de la ACER, 

Luis Pizarro, señaló que “este proyecto 
es muy importante para nuestra orga-
nización, ya que nos permite regar y 
abastecer a las 15 mil hectáreas que 
riega el sistema Recoleta. Hace mu-
cho tiempo que estamos empeñados 
en revestir este canal y ya estamos 
en la última fase. Este proyecto lo 
presentamos a la Comisión Nacional 
de Riego donde tuvo la aprobación, 
se nos entregó el bono y hemos te-
nido siempre el apoyo permanente 
de la CNR, de sus funcionarios, del 

Coordinador Zonal, y todo en post 
de que esto se concrete. Estamos 
contentos de que hoy día la obra ya 
está terminada, recepcionada por la 
Dirección de Obras Hidráulicas, y ya 
en funcionamiento”.

Al respecto, el Seremi de Agricultura 
de Coquimbo, Hernán Saavedra, indicó 
que “la ejecución de esta obra en el 
canal matriz Recoleta beneficia a 
450 regantes que ven mejorada la 
capacidad de conducción del recurso 
en tiempos de escasez hídrica. Son 
207 millones de pesos que vienen 
a aportar a la seguridad alimentaria 
de nuestro país al permitir la genera-
ción y producción de más y mejores 
alimentos”.

“ESTE PROYECTO ES 
MUY IMPORTANTE PARA 
NUESTRA ORGANIZACIÓN, 
YA QUE NOS PERMITE 
REGAR Y ABASTECER A 
LAS 15 MIL HECTÁREAS 
QUE RIEGA EL SISTEMA 
RECOLETA”

LUIS PIZARRO
PRESIDENTE DE LA ACER
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Ovallinos ganan medallas en Competencia 
Nacional de Tenis de Mesa 2022

CLAUDIO BAHAMONDES Y JUAN PENNA MARCAN HITO EN EL DEPORTE LOCALLos atletas Claudio 
Bahamondes y Juan Penna 
se lucieron en los encuentros 
de tenis de mesa realizados 
esta semana, instancia que 
les permitió batirse contra 
los mejores tenimesistas 
paralímpicos del país.

Tras una ardua competencia y una 
serie de etapas sorteadas, los tenime-
sistas ovallinos, Claudio Bahamondes 
(20) y Luis Manuel Penna (18) ganaron 
el 2° y 3° lugar respectivamente, 
en la categoría Todo Competidor 
Clase 6-7 (jugadores paralímpicos 
de pie), logro que les permitió ser 
parte del podio en la Competencia 
Nacional Individual, llevada a cabo el 
jueves 8 de diciembre en el Gimnasio 
Municipal de San Miguel, en la región 
Metropolitana.

Adicionalmente, Bahamondes par-
ticipó al día siguiente en el Control 
Selectivo que le concedió clasificar 
para los Parapanamericanos del año 
2023. Destacando que solo participa-
ban los seis mejores tenimesistas del 
año, con solo dos cupos disponibles 
en su categoría.

“Estoy contento por ambos, ha sido 
un esfuerzo de hartos años tratando 
de buscar estos resultados, Claudio 
tiene más recorrido, le ha tocado 
participar en eventos internaciona-
les y también ha salido campeón 
nacional. En el caso de Juan, él llegó 
este año a Santiago, es su primera 
medalla a nivel nacional y demostró 
un desplante importante entre los 
jugadores de su categoría”, mencionó 
el entrenador Ricardo Ibacache, quien 

LORETO FLORES ARDILES 
Ovalle

Claudio Bahamondes  (izquierda), Ricardo Ibacache (centro) y Juan Penna (derecha) felices 
tras las medallas obtenidas en el Campeonato Nacional de Tenis de Mesa.

EL OVALLINO

ha acompañado a los jóvenes en estas 
importantes competencias para las 
carreras de cada uno.

EL ESFUERZO TRAS UNA META
Respecto a la competencia, la tra-

vesía que va de la mano del deporte y 
los estudios y el sabor de la victoria, 
el deportista Juan Penna, de solo 18 
años, señaló lo siguiente.

“Quedar número tres de Chile, para 
mí, fue el logro máximo, ya que había 
sido una meta que me propuse este 
segundo semestre del año, es decir, 

obtener podio en este nacional. Este 
año ha sido difícil, no obtuve buenos 
resultados en el primer nacional que 
fue en abril, entonces esta era mi 
meta y entrené harto para conse-
guirla. Actualmente he tenido que 
complementar estudios y deporte, 
con varios entrenamientos y luego 
llegar a estudiar, por ello he pasado 
momentos difíciles, siento que ob-
tener este tercer lugar, es conseguir 
que todo un esfuerzo del año tuvo 
sus resultados al conseguir esta 
medalla”, aclaró Penna.

Por su parte, Claudio Bahamondes, 

quien también se encuentra entre la 
universidad y el deporte, indicó “estoy 
muy feliz, era mi sueño desde peque-
ño clasificar a un parapanamericano 
adulto y lo cumplí a puro esfuerzo. 
En cuanto a los estudios, he logrado 
sacarlos adelante, pero el próximo año 
tengo un objetivo muy importante, 
que es jugar el parapanamericano 
adulto, entonces me sacrificaré, en-
trenaré todos los días y congelaré mi 
proceso universitario, así llegar de la 
mejor forma física y psicológica a mis 
próximas competencias”.

PRÓXIMOS DESAFÍOS 2023
“Para este año que viene tengo mu-

chas competencias, se vienen viajes 
y circuitos mundiales. Se aproxima 
mi último parapanamericano juvenil 
que es junio y en noviembre tengo 
el parapanamericano adulto. Desde 
ya empezaré a prepararme con todo 
para ganar el juvenil y entrenar pa-
ra conseguir una nueva medalla en 
Santiago 2023”, contó el deportista 
de 20 años.

En tanto, para Juan Penna, él tam-
bién planea seguir esforzándose y 
disputar nuevas competencias el 
próximo año. “Ahora mi foco está en 
los Parapanamericanos Juveniles 
que se realizarán el próximo año en 
Bogotá, ahí está mi meta, hace tiem-
po lo vengo planeando, ahora estoy 
feliz por mis resultados y agradezco 
a quienes me apoyan, al entrenador 
Ricardo, al Club Dragones de Ovalle 
y a la Asociación de Tenis de Mesa 
Melipilla donde juego a nivel federado”.

Matías Jorquera en plena pista de descenso 
en Licantén, instancia en la que consiguió el 
tercer lugar de su categoría.

CEDIDA

Limarinos ganan medallas en Nacional de Descenso en Licantén
CLUB VIÑAPARK EN CICLISMO DE MONTAÑA 

Pía Ángel, Víctor Valenzuela y Matías 
Jorquera fueron los tres ovallinos 
que representaron al Club ViñaPark 
en el sur del país, consiguiendo 
posicionarse como subcampeones en 
sus respectivas categorías.

En una inclinada y rocosa pista en 
la comuna de Licantén, el pasado do-
mingo se vivió la final del Campeonato 
Nacional MTB de Descenso Deache 
Series, evento en el que no podía faltar 
la presencia de los ciclistas miembros 
del Club ViñaPark de Ovalle.

Y es que esta comuna perteneciente 
a la región del Maule, alojó a una se-
rie de deportistas que vivieron toda 
la temporada trasladándose a los 
diferentes escenarios, como lo fue el 
paso por Curacaví, Petorca, Catemu, 
Punitaqui y finalmente Licantén, 
donde se desarrolló la final tras un 
reconocimiento de pista y una serie 
de entrenamientos.

Respecto a la participación de los 

ciclistas ovallinos, el corredor y socio 
del Club ViñaPark, Matías Jorquera, 
señaló, “de Ovalle fuimos solo tres 
miembros del club, Pía Ángel, Víctor 
Valenzuela y yo Matías Jorquera (…) 
fue la final del campeonato, el viernes 
tuvimos reconocimiento de pista, el 
sábado entrenamiento y clasificación 
y el domingo tuvimos la final, todo 
en una pista que era prácticamente 
puro descenso y muchos bajones 

con rocas”.
“Al final fueron cinco fechas del 

campeonato y la final fue en Licantén, 
considero que de todas las pistas, 
esta fue la mejor, casi puro descenso”, 
contó Jorquera.

En relación al desempeño de los 
ciclistas limarinos, la corredora Pía 
Ángel logró conseguir el cuarto pues-
to en la Categoría Damas Master y 
en la sumatoria del año quedó en el 
segundo lugar. Vicente Valenzuela, 
también obtuvo la cuarta posición  
en su Categoría Intermedia y a nivel 
completo resultó subcampeón. En 
tanto, Matías Jorquera, ocupó el tercer 
lugar en el podio en la Categoría Master 
A1 y en el transcurso del campeo-
nato quedó en segundo lugar como 
subcampeón al igual que sus pares.

LORETO FLORES 
Ovalle
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